

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Usa SNTE acto oficial para afiliar a Morena. **El Universal:** INM pagará hasta 405 mdp en repatriaciones aéreas. **Excélsior:** Cae líder reclutador del Cartel Jalisco. **La Jornada:** En Gaza, 634 muertos desde que Israel rompió la tregua. **El Sol de México:** Burocracia congela el caso Aburto. **El Heraldo de México:** Lanzan estrategia para indagar desapariciones.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Van por proyecto para infiltrar agua. **El Universal Cd.:** Focalizan rezago en 7 colonias de M. Contreras **Excélsior Cd.:** Cargueros están en la mira. **La Jornada Cd.:** En el Centro Histórico, venta libre de scooters y bicis eléctricas. **El Sol de México Cd.:** Pierde Ecobici casi cinco mil bicicletas. **El Heraldo de México Cd.:** Se arma en el Zócalo bailongo primaveral.

## TARJETA INFORMATIVA

IECM

Con el objetivo de facilitar el registro de proyectos de Presupuesto Participativo 2025, que mejorarán los entornos comunitarios de esta ciudad capital, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** pone a disposición de la ciudadanía el Tutorial para realizar el registro de usuario y registro de proyectos del Presupuesto Participativo 2025.

[Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Vorágine \(sitio\)](#)

Especialistas en materia electoral y académica participaron en el seminario "Instituciones, Democracia y Participación Política", organizado por la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán de la UNAM. El evento contó con la presencia de la Consejera Electoral del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **María de los Ángeles Gil Sánchez**, así como de expertos y estudiantes que analizaron el papel de las instituciones en el contexto democrático actual. Durante su intervención, Gil Sánchez destacó la reciente reforma que permitirá a los ciudadanos de la capital elegir por primera vez a los jueces del Poder Judicial local. [Cadena Política MEX \(Sitio\)](#), [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#), [Omnia CHIH \(Sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** descartó la designación por sorteo y optó por un procedimiento automatizado para asignar las candidaturas a magistraturas y juzgados por distritos judiciales rumbo al 1 de junio. Es un sistema electrónico aleatorio, desarrollado por el **IECM** y supervisado por especialistas de la UNAM, que genera códigos alfanuméricos para identificar cada candidatura, asignarle un número y organizarlas según la materia. Con este programa se asignaron 599 candidaturas en los 11 distritos judiciales electorales locales. De estas, 155 corresponden a magistraturas y 444 a juzgados. [Excélsior](#), [MSN Noticias EU \(sitio\)](#)

Para la elección judicial, una persona tendrá entre ocho y hasta 11 boletas en sus manos para elegir cargos del Poder Judicial a nivel federal y estatal, con un abanico de cientos de candidaturas. En la Ciudad de México se recibirán nueve boletas, por lo que el instituto electoral local (**IECM**) informó que una persona tardaría hasta 13 minutos en votar, de acuerdo con los primeros ejercicios. Las consejerías electorales detallaron que los capitalinos demorarían nueve minutos para votar por los seis cargos federales y 4.5 minutos más para elegir a los jueces y magistrados de la Ciudad de México. Un promedio de un minuto y medio por boleta. [El Universal \(sitio\)](#), [La Voz del Sureste CHIS \(sitio\)](#), [Vanguardia COAH \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

A pesar de que Morena presume la elección judicial como un ejemplo mundial, la comunidad internacional ha mostrado poco interés en los comicios del próximo 1 de junio. El Instituto Nacional Electoral (INE) admitió que existe poco interés internacional en la elección, tras invitar a 29 organizaciones para fungir como observadores. Mientras que en la contienda electoral de 2024, alrededor de 160 personas habían solicitado ser observadores extranjeros, en esta ocasión, hasta el pasado 18 de marzo, se habían inscrito únicamente 45. [Reforma](#)

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral asignó bajo resguardo y por seguridad las candidaturas de quienes son especializados en la materia penal. Se trata de mil 255 candidaturas a magistraturas de circuito y mil 140 a cargos de personas juzgadoras de distrito. Para la presidenta consejera del INE, Guadalupe Taddei, este procedimiento es el más importante que realiza el órgano electoral. [La Crónica de Hoy](#), [UnomásUno](#)

*Semáforo publica:* Tras subsanar errores durante cinco semanas, el INE aprobó los listados finales de candidaturas a magistrados de Circuito y juzgadores de Distrito que competirán en elección judicial, los cuales tuvieron inconsistencias previa mente en el Senado Hay mil 570 candidaturas juezas y jueces de Distrito y mil 640 personas para magistraturas de Circuito; de ahí que habrá entidades donde los ciudadanos tendrán hasta 11 boletas que llenar. [El Universal](#)

En un artículo, Solange Márquez escribe que la reforma judicial, promovida y aprobada por el gobierno del presidente López Obrador, fue presentada como una respuesta al "elitismo" y la "corrupción" del Poder Judicial. Ahora, el país se encamina a las primeras elecciones de jueces, magistrados ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación gobierno ha insistido en que se trata de una medida democratizadora, pero la realidad es más preocupante. La elección popular de los cargos judiciales abre la puerta a campañas políticas para puestos que deberían estar protegidos de intereses partidistas. En procesos electorales que requieren recursos, se generan incentivos que pueden terminar favoreciendo a candidatos con vínculos partidarios, al gobierno incluso con apoyo de grupos poder como los cárteles del narcotráfico y el crimen organizado. [El Universal](#)

INE

*Kiosko publica:* Donde "se prendieron los focos rojos", nos cuentan, es en Morena de Coahuila, pues parece que no recibieron la instrucción del Comité Nacional de "lavar la ropa sucia en casa" y está creciendo la división entre la militancia. Nos indican que el "cuete tronó", luego de que la senadora Cecilia Guadiana Mandujano (Morena) se

lanzó contra el diputado local Antonio Attolini Murra (Morena) y la regidora en Saltillo, Judith Alejandra Salazar Mejorado (Morena), a quienes denunció ante el INE por violencia política de género. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México exhortó a las 16 alcaldías capitalinas a implementar acciones urgentes para proteger los derechos de las personas migrantes retornadas, con el objetivo de garantizar un entorno favorable para su reintegración en la sociedad y el mercado laboral. Fue la diputada morenista Judith Vanegas quien presentó el punto de acuerdo que busca aplicar un programa integral, con especial énfasis en las zonas rurales, para apoyar a los migrantes mexicanos deportados. [La Crónica de Hoy](#)

Los diputados locales del Congreso de la Ciudad de México fueron conminados a difundir a través de sus redes sociales y los Módulos de Atención, Orientación, Quejas Ciudadanas y de Apoyo de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, la información necesaria para mantener al tanto a la población sobre las nuevas modalidades de extorsión y sus delitos derivados, mediante el uso de las tecnologías de la información y comunicación. [La Prensa](#)

En el Congreso de la Ciudad de México es objeto de análisis la iniciativa dirigida a reformar el artículo 236 del Código Penal del Distrito Federal, a fin de establecer que "al que obligue a otro a dar, hacer, dejar de hacer o tolerar algo, obteniendo un lucro para Sí, o para otro, causando a alguien un perjuicio patrimonial, se le impondrán de cinco a diez años de prisión y de mil a dos mil unidades de medida y actualización". [La Prensa](#)

La comisionada presidenta del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (Info), Laura Lizette Enriquez Rodríguez, presentó el informe de actividades y resultados 2024 del organismo, ante la Comisión de Transparencia, Protección de Datos Personales y Combate a la Corrupción del Congreso local, que fue el marco idóneo para analizar la implementación de un nuevo modelo de transparencia, cuando el Poder Legislativo cuenta con 90 días para actualizar la legislación correspondiente. [La Prensa](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, aseguró que la capital tendrá "más agua" y uno de los objetivos es obtener mil litros por segundo más, mediante diversas acciones que llevará a cabo su administración. La mandataria capitalina encabezó la presentación del programa de Gestión integral de los recursos hídricos 2025-2030, que resultó de foros de planeación que se realizaron en las 16 alcaldías y que se llevaron a cabo en cumplimiento de la Ley del Sistema de Planeación del Desarrollo de la Ciudad de México. [El Universal](#)

Templo Mayor *publica*: Aunque la meta era muy ambiciosa, el programa Agua Bienestar creado para llevar garrafones baratos a zonas populares de la CDMX se está quedando corto. Ya se verá si el plan de Clara Brugada toma un segundo aire o si acaba como el de Gas Bienestar del sexenio pasado, que nunca despegó. [Reforma](#)

*El Caballito* comenta: Se está cocinando desde la Secretaría de Gobierno, que encabeza César Cravioto, un acuerdo con las alcaldías para garantizar que haya un operativo interinstitucional para la seguridad de los carnavales que se desarrollan en diferentes zonas y para tomar medidas preventivas como bajar la venta de alcohol en la vía pública y ver el tema de las armas de fuego que suelen ser utilizadas por los participantes en estos eventos. [El Universal](#)

## NACIONAL

Con playeras y gorras del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), maestros de Puebla acudieron a Tlaxcala a un evento de la Presidencia de la República para afiliar ciudadanos a Morena. Los maestros portaban las tabletas digitales que les repartió la dirigencia nacional del sindicato, encabezada por Alfonso Cepeda, y recabaron los datos de asistentes para inscribirlos al partido oficial. “Sólo requerimos tu credencial del INE y el número telefónico para avisarte cuando te vaya llegar tu credencial”, dijo una mujer con su uniforme del sindicato en el campo deportivo donde se realizó la ceremonia gubernamental. [Reforma](#)

Titulares de las fiscalías de la CDMX, Hidalgo, Tlaxcala, Puebla, Morelos y Edomex acordaron impulsar la adopción de formatos homologados para la obtención e intercambio de información la solicitud de colaboraciones para la búsqueda inmediata de personas desaparecidas la búsqueda de familias, así como para el intercambio permanente de información sobre personas fallecidas no identificadas. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo resaltó que en el proceso para poner en orden las concesiones de agua, se han recuperado 3 mil millones de metros cúbicos de agua potable. En el marco del Día Mundial del Agua, informó sobre el Plan Nacional Hídrico que se trabajará durante su sexenio, el cual tendrá una inversión de 50 mil millones de pesos. [El Heraldo de México](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

*Templo Mayor* publica: Los líderes de la CNTE han exigido la derogación total de la reforma a la Ley del ISSSTE de 2007, que se implementó debido a la crisis del instituto. La CNTE ha logrado que el gobierno se comprometa a frenar el aumento en la edad mínima de jubilación. Sin embargo, esto debe ser aprobado por el Congreso, por lo que la CNTE seguirá presionando para lograr su objetivo. [Reforma](#)

*Bajo Reserva* apunta: Ante el fracaso de las conferencias de Morena en la Cámara de Diputados que intentaron copiar la "mañanera", los legisladores guindas decidieron que, como no han logrado mantener la atención de los reporteros, había que dar paso a los "youtubers" de Palacio Nacional para rellenar lugares y hacer preguntas a modo a los que encabezan la llamada "legislativa del pueblo". Nos cuentan que el personaje conocido como Lord Molécula y Julio Omar Gómez, de la agencia Medios Digitales del Pacífico, asiduos a las conferencias del expresidente López Obrador, ya se hicieron presentes. [El Universal](#)

*Frentes Políticos* señala: Layda Sansores, la gobernadora que prometió estar con el pueblo, hace unas semanas se disfrazó de María Antonieta en el Carnaval de Campeche, recordándonos que la historia se repite, primero como tragedia y luego como farsa. Mientras la entidad enfrenta una ola de violencia familiar con un alza del 277% entre 2021 y 2024, Layda se adorna con pelucas y vestidos. Su popularidad se desploma, de 62% (2021) a 20% (febrero

de 2025), demostrando que el pueblo no necesita personajes de utilería, sino líderes comprometidos. Para ella, la 4T es un teatro barato. [Excélsior](#)

*Sacapuntas* indica: El modelo para tratar aguas residuales implementado en Tlaxcala por la gobernadora Lorena Cuéllar se replicará en todo el país. Ayer, en el marco del Día Mundial del Agua, se inauguraron en la entidad la rehabilitación de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales Intermunicipal, el Ecoparque "Federico Silva" y la Sala Inmersiva del Agua. Ahí la presidenta Sheinbaum destacó la visión de la mandataria, además de adelantar que construirán plantas similares en todo el país. [El Heraldo de México](#)